



**PROBELMÁTICA DEL ADULTO MAYOR DISCAPACITADO  
EN EL ASILO SAN ANTONIO**

HERICA NIETO COMAS  
DAMIANA HENRIQUEZ GRAVINA

Ensayo presentado para optar al título de  
TRABAJADOR SOCIAL

CORPORACION EDUCATIVA MAYOR DEL DESARROLLO  
SIMON BOLIVAR  
FACULTAD DE TRABAJO SOCIAL  
BARRANQUILLA

2000

---



## INTRODUCCION

El aporte primordial de este ensayo es brindar a la comunidad del adulto mayor discapacitado en el Asilo San Antonio, Pabellón Madre Marcelina, condiciones para contribuir al mejoramiento de la calidad de vida en dicha institución. Así mismo, estimular la conciencia de la familia e instituciones para brindar mejores atenciones.

Se pretende ofrecer alternativas que conlleven al mejoramiento de las atenciones para con los adultos mayores discapacitados, ya que éstos deben ser tratados en formas especiales debido a sus limitaciones físicas, entendiéndose por discapacidad la normalidad de una estructura o función ya sea pedagógica, psicológica y anatómica, desde el punto de vista del rendimiento funcional de la actividad del individuo.

Se considera importante este trabajo, porque de alguna manera contribuye a observar desde otras perspectivas la situación real en las que se encuentran estas personas, además puede servir de base a otras personas que pretendan realizar investigaciones en esta área.

---

## DESARROLLO

El Asilo San Antonio es una entidad sin ánimo de lucro de origen canónico, con personería jurídica otorgada mediante decreto No. 529 de abril 6 de 1971.

Actualmente el Asilo alberga 155 ancianos aproximadamente, esta institución recibe aportes de la Gobernación, la Alcaldía Distrital, entidades privadas y el aporte de las diferentes personas que hacen donaciones para el sostenimiento de esta institución.

Se pudo observar también que cuenta con cinco dependencias que se encuentra divididas así:

- **Pabellón María Inmaculada.** Aquí los residentes pagan una pensión completa, donde cuentan con todos los servicios requeridos incluyendo una habitación con baño interno, un cuidador que le pagan los familiares para que esté al cuidado de las necesidades personales del adulto mayor discapacitado.
-

- **Pabellón Fátima Girasol.** Este es de media atención con diferencia al anterior. aquí los residentes en ocasiones comparten las habitaciones.
- **Pabellón María Auxiliadora.**
- **Pabellón Sagrado Corazón de Jesús.** En estos dos pabellones se presta el servicio social., es decir, los de caridad donde los residentes viven en acinamiento.
- **Pabellón Madre Marcelina.** En el cual se basa este ensayo. Tiene las mismas características que los dos anteriores, presta servicio social, este pabellón se encuentra dividido en cuatro habitaciones amplias, con buena iluminación, tres de ellas son compartidas. Cada habitación consta de ocho personas y la otra habitada por quince personas con sus camas independientes, baño interno y un locker para cada residente donde guardan sus pertenencias.,

Los adultos mayores discapacitados cuentan con los servicios de enfermería, odontología, cuidados médicos, psicología, trabajo social, entre otros.

---

Además estas personas reciben atención de dos religiosas y el personal de servicios varios, que les brindan afectos a éstos, desde el mismo momento en que ingresan a la institución.

Existe un alto índice de ancianos que se presentan acompañados por sus familiares y amigos al Asilo San Antonio, Pabellón Madre Marcelina, pero son pocos los seleccionados. Ellos van con la intención de encontrar un lugar donde vivir sus últimos años de vida, motivados por sus miembros familiares, amigos o conocidos, manifestándoles que en este lugar van a encontrar todo lo necesario para seguir viviendo; que no les va a hacer falta nada y además se volverán a encontrar los días de visita.

Teniendo en cuenta lo anterior, si algo es cierto, es que esta institución son bien atendidos y se encuentran rodeados de afectos por las personas que están a cargo de sus cuidados; pero sus familiares y amigos se olvidan de la promesa de visitarlos, en la primera semana lo hacen, pero a medida que va pasando el tiempo se va perdiendo esa costumbre lo cual repercute negativamente en el adulto mayor, quienes ante esta situación se sienten abandonados y empiezan a enfermarse, tanto física como psicológicamente.

---

¿Cómo afecta psicológicamente el abandono a estos ancianos discapacitados?

Pues bien, el anciano es afectado psicológicamente en su estado de ánimo decayendo cada día más al sentir el ausentismo de las personas que alguna vez le prometieron visitarlos, e incluso pierden las ganas de seguir viviendo y se enferman.

Es necesario manifestar, que a estos ancianos al ingresar a la institución les ha sido difícil integrarse entre sí, ya que sus costumbres y culturas son diferentes, causando discordias entre ellos y aislamiento del grupo.

Estos incidentes presentados en el Asilo San Antonio, Pabellón Madre Marcelina, han sido tratados por las religiosas, trabajadoras sociales y estudiantes que realizan prácticas en esta institución, pero no han tenido respuestas satisfactorias, debido a las diferentes enfermedades de estos ancianos, tales como: Pérdida de la memoria que se debe a un trastorno específico como es la enfermedad de ALLHEIMER, que es un trastorno cerebral progresivo que produce una disminución gradual e irreversible de las habilidades mentales y físicas.

---

Por esta razón se sostiene que el adulto mayor discapacitado debido a sus enfermedades que padece, es necesario resaltar, que muchas veces la institución se siente desamparada por las entidades encargadas de la donación de recursos, lo cual impide que las atenciones para con los ancianos no son oportunas y eficaces. Esto impide también que se les brinde tratamientos adecuados para mejorar su salud y como ciudadanos, es deber del Estado velar por el cumplimiento de todos sus derechos.

Teniendo en cuenta los parámetros que rezan en la Constitución Política de Colombia en el artículo 13 que nos dice:

Todas las personas nacen libres e iguales ante la ley, recibirán la misma protección y trato de las autoridades y gozarán de los mismos derechos, libertades y oportunidades sin ninguna discriminación o razones de sexo, raza, origen nacional o familiar, lengua, religión, política, opinión política o filosófica. El Estado promoverá las condiciones para que la igualdad sea real y efectiva y adoptará medidas a favor de grupos discriminados o marginados. El Estado protegerá especialmente aquellas personas que por su condición económica, física o mental, se encuentren en circunstancias de debilidad manifiesta y sancionará los abusos o maltratos que contra ellos se cometa.<sup>1</sup>

En base a lo anterior, se puede manifestar que en el Asilo San Antonio existe una diferencia de atenciones dependiendo en el pabellón que se encuentren

---

<sup>1</sup> CONSTITUCION POLITICA DE COLOMBIA. Art. 13. Colombia, 1991.

los ancianos discapacitados, ya que hay servicios de caridad, media pensión y pensión completa, es así como va a depender el servicio que se le preste a cada uno de estos ancianos sin tener en cuenta lo que nos dice el artículo 13 de la Constitución Política de Colombia; siendo los adultos mayores discapacitados del Pabellón Madre Marcelina, donde están más deficiente estos servicios, ya que se presta el servicio social, es decir el de caridad.

Es necesario anotar que estos ancianos discapacitados necesitan atenciones especiales, ya que tienen sus limitaciones. Muchos de estos ancianos no controlan sus movimientos motrices , razón por la cual son guiados por el personal encargado de su cuidado personal. Se entiende por discapacidad, la anormalidad de una estructura o función, ya sea psicológica, fisiológica y anatómica. Desde el punto de vista del rendimiento funcional y de la actividad del individuo, de manera que se identifican con esta restricción y ausencia de la capacidad para realizar una actividad en la forma o dentro del margen que se considera normal para un ser humano.

Existen 9 discapacidades en los ancianos que son:

- Discapacidad de la conducta
-

- Discapacidad de la comunicación
- Discapacidad del cuidado personal
- Discapacidad de la locomoción
- Discapacidad de la disposición del cuerpo
- Discapacidad de la destreza
- Discapacidad de la situación
- Discapacidad de una determinada aptitud
- Otras restricciones de la actividad

Por otra parte, hay unos cuantos tipos de edades que interesan en el tema tratado, como son: La edad biológica, social y psicológica. En función de estas tres edades todos los ancianos son discapacitados al igual que lo somos todos los humanos, no son un grupo homogéneo que manifieste todas las discapacidades, algunas pueden ser más o menos específica de este grupo en función del deterioro biológico el cambio de roles a cambios psicológicos como consecuencia directa del envejecimiento fisiológico, pero otras son comunes a otros grupos de edad, por lo tanto, no se puede establecer un retrato robot de anciano discapacitado.

---

Debido a las limitaciones mencionadas anteriormente que padecen estos adultos mayores, en muchos casos resulta ser una carga no aceptada para terceras personas e inclusive familiares. Todo ello deriva en algunos de los peores casos que pueden existir en una privación de libertad y derechos básicos del ser humano, que pudieran traducirse en ocasiones como, malos tratos y situaciones realmente extremas y marginales para el afectado.

A través de un análisis de los problemas más frecuentes por los que atraviesa hoy día los ancianos discapacitados de este Asilo, se puede decir que lo que más afecta es la falta de afectos, compañía y diálogo, por parte de sus familiares y amigos que los dejaron en la institución., desentendiéndose de los lazos afectivos que los unían anteriormente.

Como consecuencia de esto, los ha llevada a una decadencia psicológica perdiendo la autoestima y el amor así mismo, ya que sus familiares no les dan el lugar que les corresponde como miembro de su núcleo familiar.

Según Eisdófer, “Nuestras creencias, basadas en la ficción y no ficción, han relegado a los ancianos a un estado no productivo, deficiente, inactivo e inútil, con la pérdida de prácticamente todo lo que contribuye a la capacidad

---

personal, el desempeño, los roles y la condición social de las personas en el mundo.<sup>2</sup>

Generalmente los familiares de los adultos mayores discapacitados los han desechado, abandonado, despojados por su condición física y psicológica del seno familiar, negándoles el cuidado requerido por el estado de su edad, olvidándose que estas personas fueron sus progenitores y además quienes les brindaron amor, cariño y comprensión para su desarrollo integral

Lo realmente cierto de todo esto, es que la familia como primer espacio de vida juega un papel muy importante en el bienestar del anciano discapacitado y se constituye en la fuente de información, cuidado de soporte emocional y social. Cuando un anciano con discapacidad, es separado de su núcleo familiar es trasladado a instituciones como es el Asilo San Antonio. Este siente rechazo, abandono, llegando a un estado de depresión y soledad.

Por eso es necesario sensibilizar a los familiares de la importancia que tienen. Seguir fortaleciendo los lazos familiares con estos ancianos, ya que ellos siguen siendo parte de sus vidas, hasta tal punto que aprovechen al máximo los días que pueden disfrutarlos creando un gran puente fortalecido por la

---

<sup>2</sup> NORRIS, Charles. Psicología un nuevo enfoque. México. Prentice Hall, 1987, p. 369.

comunicación a través del diálogo, de tal manera que ellos expresen sus sentimientos, pensamientos, que sientan que están vivos, que hacen parte de una familia y de una sociedad.

## CONCLUSION

Después de haber realizado este trabajo, se puede manifestar que el adulto mayor discapacitado del Asilo San Antonio Pabellón Madre Marcelina, se encuentra afectado por un estado de soledad, lo cual los conlleva a una depresión quitándoles el deseo de seguir viviendo.

El bajo nivel de apoyo afectivo por parte de sus familiares, donde en muchas se ven prácticamente obligados a alojarse en asilos o en residencias geriátricas, donde les resulta difícil adaptarse a unas normas que no han seguido a lo largo de toda su vida. En la mayoría de las familias cuando hay una presencia de un adulto mayor discapacitado, lo ven como una carga tanto en atención como económica entonces simplemente deciden aislarlos, rechazarlos e inclusive abandonarlos.

Por eso es necesario sensibilizar a los familiares, personas e instituciones encargadas del cuidado de estas personas para que sean condicionados como símbolo de experiencia, sabiduría y respeto para eliminar la discriminación y

---

## BIBLIOGRAFIA

CONSTITUCION POLITICA DE COLOMBIA. Art. 13, 1991.

DE MIGUEL NEGRADO, Adelia. Desarrollo potencial en ancianos. Internet. 2000. Dir.

HEEP://WWW3,USAL.ES/INICIO/INVESTIGACION/JORNADAS/JORNADA22/.

MORRIS, Charles. Psicología un nuevo enfoque. Prentice Hall. México, 1987.

PAREJA, Carmen y ARISTIZABAL, Nidia. Manual para instituciones para personas mayores. Editorial Pintend in Colombia.

VALLEJO NAJERA, J.A. Guía práctica de psicología familiar cómo afrontar los problemas de nuestros tiempos.

---

## **BIBLIOGRAFIA**

- ⌘ *DOMINGUEZ B. Marfa Josefa. "Los niños y los medios de comunicación social". Bogotá. Canal Ramírez 1985.*
  
  - ⌘ *MEDINA CANO, Federico. "La Televisión: La Caja de Pandora". Revista Comunicación de la Universidad Pontificia Bolivariana. (Fotocopia). Medellín 1989.*
  
  - ⌘ *PEREZ J. Gabriel. "Desafíos de los medios de comunicación social a la familia que se prepara para el Tercer Milenio". Conferencia 1992.*
  
  - ⌘ *SERRANO MARTIN, Manuel. "La influencia social de la Televisión". (Fotocopias).*
  
  - ⌘ *REYES, Carlos José. "Televisión Cultural al servicio de los Colombianos. Una Quimera". Edit. Oveja Negra. Nikos Bogotá, 1985.*
-